



PESE A ESTRATEGIA DE "ABRAZOS Y NO BALAZOS"

Con AMLO, se eleva el gasto militar en México

AIDA RAMÍREZ

Según el Instituto Internacional de Estocolmo el costo por habitante para México fue de 92.06 dólares, en comparación con Uruguay que en 2022 fue de 464.53 dólares

A pesar de la estrategia de la actual administración para hacer frente al crimen organizado, "abrazos y no balazos", los niveles de violencia no solo no se reducen sino que crecen y su acción se expande en el territorio nacional, no obstante que a la par ha aumentado el gasto para las Fuerzas Armadas.

En todo el sexenio del presidente Andrés Manuel López Obrador, en especial a partir de 2020, el gasto militar en el país tuvo un incremento considerable que alcanzó su punto máximo en 2022, comparado con años y administraciones anteriores, pues de seis mil 824.94 millones de dólares registrados en 2018, para 2020 fueron nueve mil 801 mil millones de dólares y para 2022 el monto llegó a los 10 mil 65.27 millones.

Lo anterior se desprende del estudio del Instituto Internacional de Estocolmo para la Investigación de la Paz (SIPRI), en donde observa que el porcentaje del gasto aumentó prácticamente un punto porcentual en la administración lopezobradorista donde el porcentaje más alto fue en 2020 con 2.58% contra el 1.38% de 2006, el último año de gestión del presidente Vicente Fox, y de poco menos de un punto respecto al mandato del presidente Felipe Calderón, cuando en 2007, el gasto alcanzó el 1.70%; en 2008 bajó a 1.41%; para subir nuevamente en 2009 a 1.80%; en 2010 fue de 1.64%; en 2011, 1.68% y para 2012 fue de 1.69 por ciento.

En comparación con el sexenio del

presidente Enrique Peña Nieto, el gasto subió a 1.83%, en 2013; a 1.854% en 2014; para bajar a 1.70% en 2015 y remontar a 1.81% en el siguiente año; en 2017 bajó nuevamente a 1.70% y en 2018 se ubicó en 1.86 por ciento.

INCREMENTOS DESDE 2018

Para el primer año efectivo del gobierno del político tabasqueño, 2019 y cuando sus legisladores en el Congreso de la Unión ya estaban en activo desde septiembre de 2018, logró un aumento considerable para alcanzar 2.02%; en 2020 lo aumentó hasta 2.58%; en 2021 bajó a 2.47%; en 2022 se ubicó en 2.40% y para 2023 bajó ligeramente a 2.37 por ciento.

Con los porcentajes ya dados, con cifras constantes, el estudio señala que el aumento en miles de millones de dólares ha sido de casi siete mil millones, entre 2006 cuando fueron tres mil 290.53 millones de dólares hasta los cinco mil 803.35 del 2012, cuando concluyó Calderón su sexenio.

Luego se rebasaron los seis mil 100 millones de dólares en el primer año del sexenio de Enrique Peña hasta los seis mil 824.94 millones de dólares de su último año; iniciando en 2019 con siete mil 501.68 millones de dólares con López Obrador, alcanzando para 2020 los nueve mil 801.90 millones -cuando ya se había aprobado la creación de la Guardia Nacional-, para bajar a nueve mil 442 millones en 2021 y repuntar de manera considerable en 2022 a los 10 mil 065.27 millones y pasar a nueve mil 910.70 millones en



2023.

Por otro lado, el estudio del Instituto Internacional de Estocolmo para la Investigación de la Paz (SIPRI), señala que el gasto militar a nivel mundial observó un incremento considerable, de 6.8% en términos reales respecto a lo que se gastó en 2022, esto es unos 2.44 billones de dólares, lo que habría marcado el mayor incremento anual desde 2009.

Dicho gasto militar, según el reporte, ha aumentado en todas las regiones geográficas definidas por el SIPRI, con incrementos especialmente importantes en Europa, Asia y Oceanía y Oriente Medio, algo que tampoco ocurría desde 2009 y los 10 países que encabezan esta lista aumentaron su gasto durante el año pasado, entre ellos, Estados Unidos, China y Rusia.

GASTO POR PIB PER CÁPITA

En ese sentido, cabe señalar que el gasto militar per cápita -por habitante- en dólares para México, se ubicó en sexto lugar con 92.06 dólares, muy por debajo del de Uruguay donde en 2022 alcanzó los 464.53 dólares; en Chile fue de 279.76 dólares; mientras que para Colombia alcanzó los 205.45 dólares; en Ecuador se ubicó en 149.88 dólares; en Brasil observó los

105.75 dólares.

Las cifras más bajas se ubicaron en Nicaragua con 13.40 dólares per cápita; Guatemala con 23.34 dólares; Honduras con 50.96 dólares; Bolivia, 52 dólares; Paraguay con 57.98 dólares y Argentina con 68.20 dólares por habitante.

El porcentaje más alto fue en 2020 con 2.58% contra el 1.70% de 2007 gastado en el mandato del presidente Felipe Calderón,

¿Cuánto se gasta en América Latina?

AIDA RAMÍREZ

En la región de América Latina, por el tamaño de su economía, Brasil y México lideran en esta parte del continente, y en el estudio se observa que Brasil invierte porcentajes casi similares a los de México, lo que en nuestro país estaría relacionado con la

política del presidente López Obrador de no intervenir en ningún conflicto armado.

En ese sentido, el SIPRI observa que los porcentajes respecto del gasto de gobierno de Brasil van de 2.95% en 2018; 2.66% en 2019; 2.68% en 2020; 2.31% en 2021 y 2.24% en 2022; mientras que en México los porcentajes son, para los mismos años, de 2.02%, 2.58%, 2.47%, 2.40% y 2.37 por ciento.

Naciones como Chile observan altos porcentajes con respecto al gasto gubernamental, con un sesgo a la baja, con 7.04, 7.10, 4.90%, 5.78% y 6.06 por ciento; mientras que Colombia registró en 2018, 9.57%; en 2019, 10.54%; en 2020, 9.21%; en 2021, 8.26% y en 2022 fue de 8.21 por ciento; en tanto que el de Argentina fue de 1.84%, 1.73%, 1.67%, 1.84% y 1.25%, en ese mismo orden de años.

Países como Bolivia, República Dominicana, Guatemala promedian un gasto poco mayor al 3.0%; Nicaragua promedia 2.0%; Perú promedia sobre 5.0% de su gasto de gobierno.



El gasto en México en la milicia en 2023 fue de 2.37 por ciento del presupuesto del gobierno.